

zu entfliehen, während sie ihm bei Nacht noch immer zum Ruheort dienen konnte. Philipp hatte bemerkt, daß solche Stellen des Ufers, an denen weder Wald noch Gebüsch stand, auch von der Stechfliege verschont waren. Er kam deshalb auf den Einfall, sich womöglich auf eine kleine, nur einen Büchschuß weit von seinem Wohnplatz abgelegene Insel (die bereits erwähnte Rotedammbank) zurückzuziehen, auf der sich weder ein Baum noch sonst ein grünendes Gewächs fand, weil sie nur aus einigen niedern Felsenklippen und angeschwemmten Sandmassen besteht. Aber, wie wir wissen, hatte er im Schwimmen nur geringe Fertigkeit; er nahm deshalb, um nach der Sandbank überzusetzen, ein Stück von einem Bambusrohrstamm, das hohl und sehr leicht war, zu Hilfe, band sich dieses unter die Arme, legte sich seine Kleider auf den Kopf, und gelangte in dieser Weise glücklich zu seinem Ziele. Das Inselchen, auf welchem er von jetzt an manchen Tag vom Morgen bis gegen den Abend zubrachte, hatte nur drei- bis vierhundert Fuß im Umfang, und sein kahler Boden war dem Winde so stark ausgesetzt und so trocken, daß dort auch nicht eine einzige Stechfliege sich sehen ließ. Ein hohler Baumstamm von mittelmäßiger Dike, den die Meeresflut auf die Sandbank hingeführt hatte, gewährte für den Pudel wie für seinen Herrn, wenn beide sich ausgestreckt in seine Höhlung legten, einen zur Not hinlänglichen Schatten und Schutz gegen den in dieser Jahreszeit nur selten eintretenden Sturmwind. Wenn dann der Abend sich nähete, kehrten die beiden Freunde, unter denen der vierfüßige der geschicktere Schwimmer war, wieder zu ihrem Lager in der Hütte zurück, und überdies war auch unser Inselaner täglich genötigt, sich auf Nuatan Lebensmittel und Trinkwasser zu holen, welche er, das Wasser in einer Topfbaum- und Kokosnußschale, in die Höhlung seines Bambusrohrs hineinsteckte, und so nach der Sandbank hinüberführte. Zum Sammeln dieser kleinen notdürftigen Vorräte wendete er gewöhnlich die Zeit der Frühstunden, sowie die Abendzeit an, wo er dann auch zugleich sein Abendbrot frisch von den Bäumen genoß.

Die Plage der Fliegen war nicht das einzige Ungemach, das ihn jetzt traf; ungleich mehr noch als die Stiche der